

L'EDITO

Nous avons le plaisir de vous présenter la newsletter autonomie de l'Odas, dont le but est de valoriser le renforcement du lien social, le changement de regard et la participation de chacun à la vie en société dans le secteur de l'âge et du handicap.



LEGISLATION ET POLITIQUES PUBLIQUES

Soutenir l'offre de répit pour les aidants

Un rapport de l'IGAS formule des propositions pour lever les freins (en particulier manque de lisibilité et financements compliqués) au développement de solutions de répit, parmi lesquelles : améliorer le maillage territorial des plateformes de répit et faciliter la suppléance auprès de la personne aidée. [Rapport](#) et [article](#)

Evolution de la PCH, un guide pour les MDPH

Au 1er janvier 2023 est entré en vigueur le décret d'adaptation du référentiel d'accès à la PCH. Il vise un meilleur accès pour les personnes vivant avec une altération des fonctions mentales, cognitives, psychiques. La CNSA publie un guide pour favoriser une application unifiée du texte par les MDPH. [Article](#) et [guide](#)

Favoriser l'entrée des travailleurs d'ESAT sur le marché du travail

Depuis le 1er janvier, un décret autorise le cumul entre travail en milieu protégé et milieu ordinaire et précise de nouveaux droits sociaux pour ces travailleurs. Il constitue la dernière étape du plan de transformation des ESAT, lancé en 2021, pour renforcer l'accompagnement des personnes dans une trajectoire professionnelle, en sécurisant notamment les passages entre milieu protégé et milieu ordinaire. [Communiqué](#) et [article](#)

Etats généraux de la maltraitance

Le Ministre Jean-Christophe Combe a ouvert le 6 mars cette mobilisation qui durera cinq mois et aboutira à l'automne à un rapport et à une stratégie nationale pour lutter contre les maltraitements envers les adultes vulnérables : personnes en situation de handicap, de pauvreté et personnes âgées. [Article](#)



INITIATIVES

Plan bancs de Nancy (54)

Pour permettre aux personnes âgées de rester présentes dans l'espace public, les bancs sont nécessaires, car ils favorisent mobilité et lien

social. Un travail a donc été mené par la ville en y associant près de 500 aînés pour installer des bancs bien adaptés aux besoins. 152 bancs ont déjà été installés et 134 restaurés. [Article](#)

Une plateforme d'entraide pour l'autonomie

Lancé par l'APAJH et l'ARS de Mayotte, ce dispositif a pour objectif de créer des solutions provisoires pour les personnes en situation de handicap ou en perte d'autonomie, et leurs aidants, ne disposant pas de solutions adaptées, afin de repérer et éviter toute rupture de parcours. [Article](#) et [site](#)

Café&Co, un espace inclusif toulousain (31)

Ce tiers-lieu expérimental se veut à la fois un lieu ouvert à tous et un soutien à l'insertion des jeunes en situation de handicap. Ces derniers peuvent à la fois être bénévoles du lieu, venir échanger sur leurs expériences, demander des conseils et participer à des ateliers. [Article](#) et [site](#)

Un Ehpad spécialiste de la grande précarité

A Nanterre (92), l'Ehpad du Centre d'accueil et de soins hospitaliers (CASH), pionnier en médecine sociale, reçoit principalement des personnes en situation d'exclusion sociale. Une spécificité qui nécessite de s'adapter aux besoins et habitudes de ce public (vieillesse rapide, peu de proches, tendance à la solitude, sorties fréquentes...). [Article](#) et [site](#).

Handidonnées : une plateforme dédiée aux données sur le handicap

Lancée par l'ANCREAI, cette plateforme nationale met à disposition les connaissances dédiées aux publics en situation de handicap et à l'offre d'accompagnement qui leur est proposée dans les territoires. Un pas pour pallier l'insuffisance de données uniformes sur la situation et les besoins du secteur. [Article](#) et [site](#)

♥ Mobiliser les auto-écoles pour favoriser la mobilité des personnes âgées

Des partenariats se mettent en place avec des auto-écoles à la faveur de la mobilité des aînés et du lien intergénérationnel, tout en réduisant l'empreinte carbone. C'est le cas à Pantin (93), où une initiative est portée avec Les petits frères des pauvres ([article](#)), ou à Valenciennes (59), où un projet est porté avec le CCAS ([article](#))

« Osez communiquer » en LSF

La Région Auvergne Rhône-Alpes et la Fondation Voltaire ont mis en place une formation gratuite en ligne pour apprendre la langue des signes française (LSF). Conçue avec des formateurs sourds experts en LSF, elle ambitionne de permettre au plus de personnes, dès 11 ans, de s'initier aux bases des signes. [Site](#)



PUBLICATIONS

7,6 millions de personnes en situation de handicap et 9,3 millions de proches aidants

L'enquête Vie quotidienne et santé de la DREES ([lien](#)), recense en France en 2021 le nombre de personnes concernées par une limitation fonctionnelle ou d'activité. Elle en donne les spécificités par type de limitation, par âge, par sexe et par territoire. Un focus sur leurs aidants est également fait. [Handicap et Aidants](#)

Vieillir à domicile : disparités territoriales, enjeux et perspectives

Si les politiques publiques ont pris le virage domiciliaire, des conditions doivent être interrogées : l'hétérogénéité des résidents des établissements, le caractère fragile et essentiel des aidants, les disparités territoriales, et en particulier des budgets départementaux. [Publication de l'IPP](#)

Qui vit à domicile, qui vit en établissement parmi les personnes de 60 ans ou plus ?

La DREES publie une comparaison des caractéristiques des personnes de 60 ans ou plus selon leur lieu de vie. Ce dossier soulève les questions à anticiper afin de réussir le virage domiciliaire. [Publication](#)

Quelle situation des personnes déficientes visuelles en France ?

Ce rapport analyse les conditions de vie des personnes concernées par la déficience visuelle, leurs difficultés et les adaptations permettant leur autonomie. Les résultats mettent en avant les barrières à la maîtrise du braille, du numérique et des déplacements. [Etude Homère](#)

L'habitat inclusif vu par les aidants

L'Unaf a recueilli le point de vue de 220 aidants familiaux vis-à-vis de l'habitat inclusif, dispositif souvent pensé en une solution permettant de soulager le rôle des aidants. L'enquête permet d'émettre des préconisations aux porteurs de projet et aux pouvoirs publics. [Rapport d'étude](#)

Les dilemmes de l'école inclusive

Un rapport du think tank Terra Nova invite à prioriser le sens et les objectifs donnés à l'école inclusive (insister sur la priorité de réussite scolaire, de bien-être ou d'inclusion ?). Il met également l'accent sur la nécessité d'équilibre, notamment entre les logiques de compensation et d'accessibilité. [Rapport](#)



REPLAY

De la prison à l'Ehpad

Ce documentaire met en lumière la situation des personnes détenues en perte d'autonomie, leurs difficultés et leur accueil en Ehpad. Ce

public méconnu, et grandissant (3,9% de détenus de plus de 60 ans fin 2018), confronte les professionnels médicaux et pénitenciers à de nouveaux défis. [Replay et article](#)

"7ème ciel" : le désir n'a pas d'âge

Cette série met en scène la rencontre et l'histoire d'amour entre Jacques et Rose, vivant en résidence pour personnes âgées. Malgré les barrières (le regard des familles, de l'établissement...), ils redécouvrent la passion. Ce sujet tabou a motivé la scénariste pour en faire, non « une série à message », mais « une histoire qui a du sens ». [Accès et interview](#)



AGENDA

Habitat inclusif - conférence nationale

Cet événement sera organisé le 12 juin par l'Odas au Palais du Luxembourg à Paris (Gratuit - en présentiel et en visioconférence). Des experts nationaux et des acteurs de terrain interviendront, afin d'illustrer concrètement la faisabilité économique, opérationnelle et sociale de ces projets, auprès des décideurs publics et associatifs locaux. [Programme détaillé et infos](#)



ACTU DE L'ODAS ET DU LAB'AU

L'Odas porte le laboratoire de l'autonomie (Lab'AU), un site entièrement dédié à l'innovation dans le champ de l'autonomie.

Etude parentalité et handicap

65 départements ont répondu à un questionnaire pour permettre un premier diagnostic de la PCH parentalité et de la mise en œuvre du soutien à la parentalité des personnes en situation de handicap. L'enquête se poursuit de façon approfondie à travers une phase d'entretiens dans 5 départements. [Plus d'info](#)

Expertise : Le Pays de Mormal, ami des aînés

La communauté de communes de Mormal a développé depuis 2016 une démarche participative et partenariale pour construire avec les aînés une politique répondant à leurs besoins. Groupes de travail et Assemblée des seniors permettent de rendre les aînés acteurs de la cité. [Fiche](#)

Lutte contre l'isolement des personnes âgées

15 initiatives inspirantes ont été retenues à l'issue de l'appel à contribution du Lab'AU autour de 3 thématiques : repérage des personnes isolées ; participation sociale et citoyenne ; réappropriation de l'espace public. Retrouvez la liste des actions et retenues en cours d'expertise [ici](#).

